

AU JOUR LE JOUR



Société historique de La Prairie de la Magdeleine

Janvier 1994

Chers amis,

RENOUVELLEMENT DE LA CARTE DE MEMBRE

L'année qui s'est achevée nous amène à penser au renouvellement de notre carte de membre pour l'année 1994. La cotisation demeure toujours à \$15.00. Nous vous remettons sous pli un coupon de renouvellement que vous voudrez bien compléter et nous retourner avec votre chèque. Les nouveaux membres qui se sont joints à nous depuis le mois de septembre sont automatiquement inscrits pour l'année 1994. Nous vous ferons parvenir vos nouvelles cartes de membre avec le communiqué du mois de février 1994.

Conférence

Monsieur Louis Côté, qui est déjà connu à la Société sera notre conférencier le 19 janvier prochain. Mon-

sieur Louis Côté est responsable des acquisitions d'archives privées, aux archives nationales du Québec, à Montréal.

Ce conférencier nous entretiendra sur les politiques d'acquisitions d'archives. Soit: Les critères d'évaluation, l'évaluation des valeurs des documents, la durée de conservation, l'évaluation de la politique interne et plus encore...

Monsieur Côté, conseiller auprès d'organismes, saura adapter son savoir à nos besoins, assurant ainsi à la Société Historique et à ses membres, un enrichissement de ses connaissances et cela va de soi de ses compétences, de plus en plus nécessaire pour répondre au nombre grandissant d'intéressés.

Lieu: Musée de la S.H.L.M.
Date: Mercredi le 19 janvier 1994
Heure: 20 heures

Vous êtes tous les bienvenus!

Article 25

Ce projet subventionné a débuté le 19 juillet 1993 et s'est terminé le 20 décembre. Madame Patricia McGee Fontaine a dirigé ce projet qui a permis de réaliser plusieurs objectifs, à sa grande satisfaction.

L'agent de promotion a accueilli de très nombreux visiteurs-touristes. Elle a secondé Madame Hélène Charuest dans la préparation de l'exposition en cours, à savoir de multiples informations sur quelques familles pionnières de La Prairie. Elle a effectué des contacts et obtenu des informations pour l'exposition de l'été 1994 dont le thème sera les **briqueteries** de La Prairie.

L'agent de saisie de données, très compétente pour le travail sur ordinateur a fait un grand nombre d'entrées: les terrains de La Prairie, catalogue de toutes les données colligées sur certaines des familles pionnières de La Prairie.

Le technicien en arpentage a produit plusieurs cartes de La Prairie à ses débuts ainsi que des cartes montrant l'évolution de l'occupation du sol au fil des ans.

Baptêmes et sépultures

Sous la direction de Jean L'Heureux s'est effectuée la compilation des données: 1670-1990. 50 000 entrées sont désormais informatisées. Malgré l'ampleur du travail accompli, il reste encore beaucoup à faire et les bénévoles sont invités à venir s'impliquer dans ce projet.

Généalogie

Grâce au travail persévérant et incessant de Madame Jeanne-d'Arc Juteau, la Société historique peut offrir encore plus d'informations sur les familles de La Prairie. Plusieurs documents se sont ajoutés aux informations que nous possédions déjà.

La Société possède des documents sur les familles suivantes:

Achim	Arbour	*Aubry
Alarie	*Archambault	Auclair
*Alexandre	Arcand	Aucoin
Allaire	Arpin	*Audet
Allard	Arsenault	Auger
Alméida	Ashfield	Aumont
Alphonso	Asselin	Ayotte
Amyotte	Atkins	etc...
Angers	Aubin	

L'astérisque veut dire qu'il y a une chemise à ce nom. Les autres noms sont dans une chemise indiquant "généralité A".

Depuis quelque temps Madame Lucille Demers-Lamarre collabore avec Madame Juteau et toutes deux effectuent du travail de compilation tous les mardis.

Souvenir inusité

Monsieur Albert Fontaine nous relate dans le texte qui suit une aventure hors de l'ordinaire. Nous savons que vous trouverez plaisir à lire ce récit de chez-nous.

Ce que je vais vous raconter remonte aux années 1944 et 1945. J'étais à cette époque employé à l'Hôtel de Ville de La Prairie situé sur la rue St-Ignace dans le Vieux La Prairie.

J'ai travaillé une bonne douzaine d'années à ce bureau en compagnie de messieurs Léopold Péladeau, Hercule Serres et d'autres....

Mon travail consistait entre autres à remplacer les employés qui prenaient leurs vacances durant l'été, à ouvrir le bureau le samedi matin de 9h à 12h pour permettre à quelques personnes de payer leurs comptes à la ville. En plus les samedis après midi, j'étais percepteur des comptes d'électricité en souffrance et on me donnait 10% sur les argents ainsi collectés.

Mon travail m'amenait à sillonner la ville en tous sens et je pouvais ainsi à cause de mon travail être au courant de plusieurs faits plutôt cocasses.

La Prairie à cette époque était un gros village et les commérages et les faits inusités ensoleillaient nos journées un peu ternes.

En voici un exemple que je n'oublierai jamais, je vais le nommer "le petit jardin de l'abbé Vaillancourt".

Ayant un petit chalet et une chaloupe, j'amenais souvent l'abbé à la pêche avec moi et lorsque je prenais des poissons et lui pas ou peu, il exigeait que je porte les agrès et lui les poissons. On ne contredisait pas un abbé à cette époque.

Je dois avouer que je le trouvais quelquefois un peu fatigant comme compagnon car je devais bêcher pour trouver les vers, appâter les lignes, décrocher les poissons, etc...

Toujours est-il que pour me récompenser et faire en sorte que je l'invite encore, il me conduisait dans son jardin situé juste en arrière de l'Église de la Nativité. Ce jardin était borné par un gros mur de pierres qui séparait le terrain de l'Église de celui de Monsieur Brossard, le morceau de terre de ce dernier était une douzaine de pieds plus bas que celui de l'Église.

Je le vois encore écartant les mauvaises herbes, car il ne sarclait jamais, ramasser ou arracher tomates, concombres, carottes qui étaient toujours plus gros que la moyenne, je m'empressais d'apporter ces victuailles à la maison comme récompenses pour mes efforts.

Voulez-vous savoir pourquoi ces légumes étaient si beaux et si gros? Eh bien tenez-vous bien, je vous raconte le secret de ce maraîcher exceptionnel!

Eh bien un autre événement inattendu vous expliquera et complètera le premier.

Monseigneur Chevalier alors curé de La Prairie avait remarqué que des couples d'amants prenaient le dit jardin pour épancher leurs besoins amoureux et le bon curé était contre ces divertissements, cela va de soi.

Il exigea de la ville de La Prairie qu'elle pose un poteau électrique muni d'une grosse lumière dans le dit jardin pour essayer de contrer les aspirations sentimentales trop ferventes.

La chose fut faite telle que demandée et quelle ne fut pas la surprise des hommes comme messieurs Cyrille Bisailon et Félix Lavoie qui en creusant le trou nécessaire pour poser le poteau heurtèrent avec leur pelle, un cercueil... eh oui un cercueil, avec une petite vitre sur le dessus!

Les hommes cessèrent les travaux et demandèrent aux autorités religieuses et civiles comme il se doit, s'ils devaient continuer?

Après consultations au sommet on demanda à ces hommes d'enterrer le fameux cercueil un peu plus loin du poteau et à la même profondeur.

Après le départ des autorités, la curiosité humaine aidant, les hommes décidèrent de nettoyer la petite vitre pour apercevoir à l'intérieur un petit homme bien vêtu portant cravate et lunettes, sa peau était de couleur gris foncé...

Monsieur Lavoie qui était un homme brave et hasardeux décida d'ouvrir le couvercle avec une pince monseigneur... et après moult efforts il réussit à glisser la pince entre le cercueil et le couvercle et quelle ne fut pas la surprise de voir les restes du petit homme s'affaisser comme un ballon...

Lorsque le couvercle fut complètement ouvert il ne restait plus qu'un peu de cendre de couleur gris foncé et les lunettes qui reposaient sur les dites cendres.

Je peux vous raconter tous ces détails puisque j'étais présent lors de ces événements. Je me fis donc un devoir de rapporter tous ces événements aux employés de bureau.

J'avoue que j'ai été longtemps à ne pas manger de tomates après ce jour mémorable, encore aujourd'hui lorsque je mange de ce fruit, il m'arrive de penser à mon petit homme de couleur gris foncé... et à l'abbé Vaillancourt...

Me croyez-vous?

Albert Fontaine

Un dernier rappel: Conférence mercredi le 19 janvier à 20 heures. Nous vous attendons en grand nombre.

Bon début d'année

